

BOLETÍN INFORMATIVO N°29 | ABR 2023 |

BOMBEROS



**PRESIDENTE DE LA REPÚBLICA RECONOCE
LABOR DE BOMBEROS POR CUMPLIR MISIÓN EN
TURQUÍA TRAS TERREMOTO**

PRESIDENTE DE LA REPÚBLICA RECONOCE LABOR DE BOMBEROS POR CUMPLIR MISIÓN EN TURQUÍA TRAS TERREMOTO



La Tte. Daysi García, el Cap. Juan de Dios Valdés, el sargento Gustavo Montalvo, el sargento Jerry Montenegro y el bombero Iván Pitty Fong, miembros del Benemérito Cuerpo de Bomberos de la República de Panamá, fueron distinguidos por el presidente Laurentino Cortizo Cohen, por su participación en las operaciones de búsqueda, rescate y salvamento de sobrevivientes tras el terremoto de magnitud 7.6 que afectó al sureste de Turquía el pasado 6 de febrero.

Los miembros del BCBRP integraron la misión enviada por el Gobierno Nacional tras la petición internacional que hizo Turquía. La misión estuvo integrada por 20 hombres y 2 mujeres, todos miembros del equipo USAR Panamá. También viajaron dos canes de búsqueda, Toreto-Junior y Rex, un pastor belga Malinois y un labrador, respectivamente.

El Jefe del Ejecutivo elogió a hombres y mujeres de USAR Panamá. "Me honra recibirlos aquí en la Presidencia, que es la casa de todos los panameños, para hacer un reconocimiento al valor y determinación que han puesto en la misión de rescate en ayuda a los hermanos de Turquía, durante la tragedia humana a causa del terremoto".

Agradeció a los rescatistas, a sus instituciones, la dedicación y el profesionalismo que demostraron durante las labores de rescate, trabajando hombro a hombro con los rescatistas de otros países.

"La experiencia vivida debe reafirmar la importancia de la preparación, del entrenamiento riguroso y la disciplina, que son indispensables para responder con efectividad cuando su ayuda es requerida. Deben sentirse satisfechos y orgullosos de haber representado el espíritu noble y solidario de los panameños, siempre dispuestos a dar la mano a quien sufre en Panamá o en cualquier parte", expresó Cortizo Cohen.

El Mandatario agregó que la mejor recompensa es saber que han arriesgado sus vidas para ayudar a otro ser humano, y eso lo llevarán siempre en su conciencia y en sus corazones. "Tengan la seguridad de que la Patria reconoce y agradece su esfuerzo y sacrificio", destacó.

BOMBEROS SE CAPACITAN EN INCENDIOS FORESTALES Y ESTRUCTURALES **EN ARGENTINA**

Los sargentos primeros Walter Cedeño e Irving Jaramillo, miembros del Benemérito Cuerpo de Bomberos de la República de Panamá (BCBRP), viajaron a Argentina para participar en la capacitación internacional dirigida a Combatientes Forestales y Estructurales.

Los miembros del BCBRP participaron junto a 168 bomberos de diversos países, en la ciudad de Tunuyán, provincia de Mendoza, del 8 al 14 de abril de 2023, informó el Sgto. Ildo. Walter Cedeño, de la Zona Regional Herrera.

La capacitación fue organizada por Bomberos Voluntarios de Tunuyán y la ONG, Hermandad de Bomberos.

En el evento académico se abordaron diversos temas, entre ellos el uso de motosierras en incendios, comportamiento del fuego, combatientes de incendios forestales, Sistema de Comando de Incidentes, formación de brigadas para incendios forestales. Mientras que en el taller práctico se utilizaron las herramientas requeridas para las labores de extinción de incendios forestales.

Posteriormente, los sargentos viajaron a la ciudad de San Carlos, en Bariloche, para la segunda capacitación sobre incendios estructurales, que se efectuó del 19 al 23 abril de 2023, con la participación de 200 bomberos de Brasil, Perú, Chile, Panamá y el anfitrión Argentina.

Ambas capacitaciones incluyeron talleres intensivos de formación de alto nivel técnico.

En los talleres de incendio estructural se trataron temas como comportamiento de incendios en compartimentos interiores, operaciones con cámaras termográficas, hidráulica aplicada a grandes incendios, operaciones contra incendio en edificios, comportamiento del fuego y actualización en técnicas de combate de incendios y ventilación táctica.

La intervención rápida y cadena de supervivencia, búsqueda y rescate y operaciones de búsqueda de víctimas con manejo de entradas forzadas, también fueron parte del programa académico.

Al concluir los participantes recibieron la anhelada Certificación Internacional en la Formación de Instructores de Incendios Estructurales (National Wildfire Coordinating Group).

Para el sargento Cedeño, esta capacitación es necesaria para reforzar aspectos importantes en nuestro país que ayuden a contener y mitigar estos siniestros y que contribuya a la formación de brigadas en las distintas zonas regionales, por ello planea compartir los conocimientos adquiridos con miembros de las brigadas forestales.



COLÓN RINDE HONORES A LOS BOMBEROS MÁRTIRES DEL DEBER

La Zona Regional Colón del Benemérito Cuerpo de Bomberos de la República de Panamá (BCBRP) honró la memoria de los bomberos mártires del deber, que incluye al primer héroe Charles De Reuter, entonces jefe de la Guardia Permanente, quien falleció debido a una descarga eléctrica que recibió mientras extinguía un incendio.

El orador de fondo fue el gerente general de la Zona Libre de Colón, Giovanni Ferrari, quien destacó que las siete unidades a las que se les rinde tributo ofrendaron sus vidas en el cumplimiento de tan ardua tarea. Ellos son el capitán De Reuter, el sargento Andrés Mosquera, teniente Guillermo Beliz, mayor José Dimas Sanabria y los bomberos Juan Acuña, Luis F. Puello y Manuel Abrego.

"A estos siete héroes les damos su justo reconocimiento y tributo", dijo Ferrari, al tiempo que elevó una plegaria a Dios para que no se den más eventos que pongan a prueba la voluntad de servicio de los bomberos.

Finalmente, a nombre del pueblo de Colón la República de Panamá dio las gracias y se quitó el sombrero ante una magnífica labor que realizan los bomberos.

En el acto también participaron la gobernadora de Colón, Irasema de Dale; el presidente de la Cámara de Comercio, Michael Chen, y representantes de instituciones gubernamentales.



HOMBRES Y MUJERES DEL BCBRP EN OPERACIÓN SEMANA SANTA



El Benemérito Cuerpo de Bomberos de la República de Panamá (BCBRP), como parte de la Fuerza de Tarea Conjunta del gobierno nacional que lideriza el presidente Laurentino Cortizo, participó en la "Operación de Semana Santa 2023", para salvaguardar vidas, bienes y propiedades de nacionales y extranjeros.

El miércoles 5 de abril se realizó el lanzamiento de la Operación Semana Santa 2023 en la sede de la Policía Nacional, donde se anunció que el BCBRP participaría con 1,189 unidades y 177 vehículos.

Los hombres y mujeres, voluntarios y permanentes de la Dirección Nacional de Operaciones de Extinción, Búsqueda y Rescate (DOEXBURE), de la Dirección de Nacional para Prevención, Seguridad e Investigación de Incendios (DINASEPI) y del Servicio de Atención Médica Prehospitalaria de Búsqueda y Rescate (SAMER) integraron la fuerza del BCBRP en las operaciones.

Mientras que, como equipo rodante, se sumaron 177 vehículos, que incluyeron carros de extinción de incendios, rescate, ambulancias, tanqueros y Pick Ups.

En Aguadulce, provincia de Coclé, donde se ubica el Centro de Operaciones de Emergencia (COE), se reforzó con autoridades, técnicos y equipos las labores para las fechas.

En el Centro de Operaciones Nacional (CON), en la Policía Nacional, cada esfuerzo realizado en todo el país se refleja y consolida. Autoridades reciben informes, estadística y comunican al país sus intervenciones.

Los voluntarios del BCBRP en todo el país brindaron seguridad y acompañaron a los feligreses en las diversas procesiones, dramatizaciones.

Al finalizar la operación la Semana Santa, el lunes 10 de abril de 2023, los quipos del BCBRP brindaron la ayuda, en 280 emergencias en los cuatro días de la Operación Semana Santa 2023.

En total se extinguieron 140 incendios de masa vegetal, 91 capturas de abejas africanizadas, 23 accidentes de tránsito, 18 atenciones prehospitalarias, cuatro incendios estructurales y cuatro incendios vehiculares.



TÉCNICOS DE URGENCIAS MÉDICAS SE CAPACITAN EN RESCATE VEHICULAR

Veinte técnicos de urgencias médicas que pertenecen al Servicio de Atención Médica Prehospitalaria de Búsqueda y Rescate (SAMER) de las zonas regionales Chiriquí, Bocas del Toro, Coclé, Herrera, Los Santos, Panamá Esta, Panamá Oeste y Panamá Metro del Benemérito Cuerpo de Bomberos de la República de Panamá (BCBRP) participaron en Curso de Rescate Vehicular.

La capacitación se desarrolló con el objetivo de brindar a los participantes las competencias necesarias para realizar de forma correcta, rápida y segura la atención primaria y posterior liberación de una o más víctimas involucradas en un accidente vehicular, realizando un manejo de la escena y el uso de herramientas de forma segura.

Se incluyeron temas como de seguridad en la escena, herramientas y equipos, estabilización vehicular, neutralización eléctrica y manejo de los vidrios, así como también las técnicas requeridas para este tipo de rescate.

En la actividad de formación, que fue coordinada por la Academia de Formación de Bomberos y el Departamento de Docencia del SAMER, también participaron tres miembros de la Dirección de Operaciones de Extinción, Búsqueda y Rescate y una bombera voluntaria.

Sus facilitadores fueron el capitán Lester Burkner y el mayor Aldo Góndola, bajo la coordinación del capitán Alejandro Bonilla.





BOMBEROS DE ARRAIJÁN RESCATAN MASCOTA EN PLAYA DORADA

Nuestros bomberos de la Estación Nuevo Arraiján de la Zona Regional Panamá Oeste lograron rescatar con vida a Lupita, una perra que cayó al mar en Playa Dorada, Vacamonte, en Panamá Oeste.

Tras el accidente, el dueño de Lupita se lanzó al agua a buscarla, desapareciendo también. Los bomberos iniciaron su búsqueda a primeras horas de la noche del domingo, minutos más tarde el ciudadano salió por sus medios. Sin embargo, la familia seguía preocupada por su amada mascota.

A primeras horas del lunes se reanudó su búsqueda, esfuerzos que rindieron frutos. Fue encontrada con vida, atendida por nuestros técnicos de urgencias médicas y luego entregada a su dueña, a quien se le recomendó que la lleve al veterinario.



BRIGADAS INFANTILES Y JUVENILES PARTICIPAN EN CONVIVIO

Un total de 97 miembros de la Brigada Infantil y Juvenil de Bomberos de las Zona Regional de Panamá (42) y Panamá Oeste (55) participó de un convivio, donde pusieron en práctica sus habilidades y destrezas.

Los miembros de la Brigada Infantil hicieron una demostración de cruce en zig zag, enrollaron tramos de manguera estilo acordeón, conectaron, el pistón y rescataron una víctima.

A los jóvenes le correspondió realizar desplazamiento de dos juegos de tramos con su respectivo pistón y rescatar una víctima.

El convivio de los brigadistas estuvo coordinado y supervisado por el mayor Rafael Succari, jefe de la Brigada Infantil y Juvenil, y los monitores fueron el teniente Aurelio Ortiz, subteniente Raúl Aldeano, cabo René Caballero y la bombero Margaret Francia.



CELEBRAN A SECRETARIAS DEL BCBRP EN SU DIA

El Benemérito Cuerpo de Bomberos de la República de Panamá (BCBRP), a través del Departamento de Bienestar de Empleado y Relaciones Laborales, resaltó el trabajo eficiente, con dinamismo y responsabilidad del equipo secretarias que coadyuvan en las labores administrativas en esta institución al servicio de la comunidad para salvar vidas y propiedades.

El personal de Bienestar del Empleado y Relaciones Laborales, para el 26 de abril, fecha de la celebración, tuvo la iniciativa de crear en cada piso de la Estación Arango, sede del BCBRP, un mural con fotografías de las secretarias. Una iniciativa que fue muy aplaudida por las agasajadas.

El Día de la Secretaria registra sus orígenes en 1970, cuando la Federación Interamericana de Secretarías fijó la celebración. En Panamá fue establecida en 1998, a través del Decreto no. 101 de 19 de marzo de 1998. Enhorabuena resaltar el trabajo que este equipo hace en las organizaciones.



NOTI-BREVES



El BCBRP recibió tres automóviles modelo pick-up ranger que reforzarán la flota vehicular. En el acto de entrega participaron el Tte. Cnel. Luis Jaramillo, director de Operaciones de Extinción, Búsqueda y Rescate, y el mayor Juan Ávila, subdirector de Administración. La Lic. Yiliana Aparicio, de la empresa Ford Cincuentenario, realizó la respectiva entrega.

Buscando fortalecer las capacidades técnicas del personal, en la Zona Regional Chiriquí desarrollamos el tercer curso sobre Uso y Manejo de GPS, dirigido a 33 bomberos de Bugaba, David y Bocas del Toro, que tuvo como sede la Estación Juan M. Arauz, en David.



La Cnel. Margarita Ducreux, comandante primer jefe de la Zona Regional Coclé, dictó una charla sobre fenómenos naturales a estudiantes, docentes y padres de familia de la Escuela Virgilia González de Pombo en Bella Vista, Penonomé.

Miembros de la Brigada Infantil entregaron alimentos secos y artículos de aseo en el Hogar de Ancianos de la Cruz Roja Panameña, ubicada en San Miguel.



NOTI-BREVES



Con la presencia de los comandantes, Cnel. Jorge Mendives, primer jefe y el Tte. Cnel. Ricardo De León M., tercer Jefe, de la Zona de Bomberos Panamá se desarrolló la reunión informativa con oficiales de dicha zona regional.

Miembros de la compañía voluntaria No. 2 Los Rinos de Penonomé recibieron una charla sobre salud e higiene mental, por parte la psicóloga Sahiana Ramos.



Integrantes de la Zona Regional Coclé participaron en la Feria Artesanal, realizada en el Parque Ocho de Diciembre, Penonomé, donde los niños disfrutaron del juego inflable y conocieron los servicios que se brinda a la comunidad. Enhorabuena por el aporte de los miembros de las compañías voluntarias No. 1 y 2.

Miembros de la Compañía No. 8 y personal de Extinción, Búsqueda y Rescate de la Estación Tte. Cnel. Santos Alfredo Matos de Nuevo Arraiján, provincia de Panamá Oeste, limpiaron el perímetro de su Estación y podaron los árboles de la instalación bomberil.



NOTI-BREVES



Miembros de la Compañía No. 8 de la Zona Regional Chiriquí, capacitaron a sus similares de la Cía. 2 en primeros auxilios básicos.

El Cnel. Gonzalo Chan, comandante primer jefe de la Zona Regional Chiriquí, recibió cortesía de sala en el Concejo Municipal de Boquete donde abordó temas de importancia para la institución y la comunidad boqueteña.



El instructor Nicolás de Obaldía, de la Academia de Formación de Bomberos, capacitó en primeros auxilios básicos a 20 funcionarios del Órgano Judicial, con la finalidad de prepararlos para responder ante una emergencia.



Personal de la Dirección de Seguridad, Prevención e Investigación de Incendios (DINASEPI) de la Zona Regional Colón, dictó una charla sobre medidas de prevención de incendios en el hogar a funcionarios del Instituto de Acueductos y Alcantarillados Nacionales (IDAAN).



NOTI-BREVES



En la Zona Regional Coclé oficiales, clases y tropa rindieron honores al Tte. Cnel. (Post Mort) Edmigio Jaén Charpentier, quien falleció el pasado 27 de abril de 2023, ocasión que fue propicia para reconocer su entrega y compromiso a la institución bomberil.

El cabo I Jorge Díaz de la Zona Regional Los Santos impartió una capacitación sobre Uso y Manejo de Extintores a funcionarios del Ministerio de Educación en Tonosí, organizada por el grupo de Gestión Integral de Riesgos y Desastres de la Cruz de Panamá.



Con una misa de acción de gracias, miembros de la Dirección de Extinción, Búsqueda y Rescate (DOEXBURE) de la Zona Regional Chiriquí celebraron los 114 años de creación de la Guardia Permanente.

Miembros de la Cía. No. 7 realizaron una visita a la barriada Villa Soberanía, en Ancón, con el objetivo de verificar el buen funcionamiento de los hidrantes de agua, equipo importante al momento de sofocar incendios.



NOTI-BREVES



El coronel Gonzalo Chan, comandante primer jefe de la Zona Regional Chiriquí, se reunió con un grupo de médicos extranjeros residentes en Boquete, con el objetivo de desarrollar en conjunto una serie de capacitaciones en RCP y maniobras de salvamento de vida.

El mayor Aldo Góndola y el capitán Alejandro Bonilla, instructores de la Academia de Formación de Bomberos, participaron en un conversatorio con funcionarios del IFARHU sobre cómo reaccionar en caso de un sismo.



Un grupo de bomberos de la Dirección de Extinción, Búsqueda y Rescate de la Zona Regional Panamá Oeste participan en la inducción sobre manejo de bomba de Pick up.

En el "Día Internacional de Conciencia sobre el Ruido" el BCBRP se unió a la campaña para reflexionar, sobre el ruido como un problema ambiental y sus efectos nocivos para la salud de las personas y también, de las mascotas.



NOTI-BREVES



La coronel Margarita Ducreux, primer jefe de la Zona Regional Coclé, ofreció una charla sobre gestión de riesgos a estudiantes, docentes y padres de familia del C.E.B.G Bajo Grande, en el corregimiento de Las Lomas de La Pintada.

Miembros de la Brigada Infantil de Panamá Oeste colaboraron en la Reciclación organizada por el Club Rotario de La Chorrera, realizada en las instalaciones de la empresa Tambor Panamá.



Con la participación de Oficiales, Clases y Tropa se realizó la primera práctica de marcha del 2023, previo a la conmemoración de la Tragedia de El Polvorín.

ALGO DE HISTORIA

LOS BOMBEROS PANAMEÑOS Y EL CUIDADO DE LA INTEGRIDAD NACIONAL

Por: Roger Serrano



Desde su creación en 1887, el Cuerpo de Bomberos de Panamá lleva en sus genes la autoridad, siempre ha gozado del respeto y aprecio de la comunidad. La primera vez que este cuerpo desempeñó las funciones de guardianes del orden y la seguridad pública fue en 1898, cuando hubo un desacuerdo entre policías y su jefe. El descontento de los primeros originó una protesta, que los llevó a su desorganización. Ante esa situación, el coronel Florencio Arosemena, jefe de los bomberos, ofreció al gobernador los servicios de la Compañía Panamá Número 1 para la vigilancia de la ciudad.

Más adelante, en 1916, los bomberos fueron llamados para mantener la paz en la ciudad de Panamá y Colón, con braceros de la Zona del Canal, en huelga. Esta vez coadyuvaron con la Policía Nacional desde el 15 de octubre hasta el día 17 del mismo mes.

Cinco años después, en 1921, Panamá sufre la invasión del ejército costarricense, en la llamada Guerra de Coto. Para esos días el presidente Belisario Porras Barahona solicitó el apoyo del coronel Juan Antonio Guizado, para que los bomberos cubrieran el puesto que dejaban los policías de Panamá y Colón, quienes fueron enviados a la frontera con Costa Rica a repeler al enemigo.

En esta ocasión el servicio por el orden público se extendió desde febrero de 1921 hasta septiembre del mismo año. En 1931, tras el derrocamiento del entonces presidente de la República, Florencio Arosemena, por el movimiento Acción Comunal, la ciudad quedó en un total caos. Dado que la policía fue suspendida de su responsabilidad de guardar el orden y la Corte Suprema de Justicia, llamó al Cuerpo de bomberos a ser los responsables de orden ciudadano.

La invasión cubana a Panamá

En abril de 1959, después del triunfo de la Revolución Cubana, Fidel Castro decide invadir Panamá, llevar a unos quinientos cubanos a las montañas panameñas para crear una guerra de guerrillas, para derrocar al presidente De la Guardia y establecer un gobierno al estilo cubano.

Llegaron a Colón los invasores, se tomaron Nombre de Dios y una vez más los bomberos entran en la defensa de la integridad nacional, El Cuerpo de Bomberos de Colón, tomó el papel de conciliador y en medio de metrallass, rifles, granadas, y hombres endurecidos en las agrestes tierras de la Sierra Maestra cubana, lograron convencer a los malintencionados visitantes, a la rendición, le tocó el privilegio de llevar la noticia del triunfo al teniente Brígido Ramos.

Pero no todo termina ahí, si no que en ese momento crítico de defensa de la soberanía nacional, se destaca un aviador, Guillermo Alfredo Leblanc Jr, quien en ese momento era capitán del Cuerpo de Bomberos de Panamá, él formó parte de un equipo de aviadores que fue convocado por la OEA, para hacer recorridos por las costas panameñas, pues se esperaba la llegada de refuerzos cubanos, el capitán Leblanc, recibió honores como héroe nacional, por sus servicios a la seguridad de la Patria. El capitán Guillermo Leblanc, luego llegó a dirigir el Cuerpo de Bomberos de Panamá, con el rango de coronel.

El Benemérito Cuerpo de Bomberos de Panamá, sigue ofreciendo seguridad al país, con Disciplina, Honor y Abnegación.